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Panorama Nacional 
 
 

Existe voluntad inquebrantable de hacer justicia a los 43: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/27/politica/003n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador declaró que este lunes era día 
de luto nacional por la desaparición de normalistas de Ayotzinapa y dijo que 
su gobierno pugnará por el castigo a los responsables del crimen, a pesar 
de las chicanas legales que, con la difusión de datos del expediente, 
apuestan a que la violación del sacrosanto debido proceso derive en 
exculpaciones. No sólo es un proceso jurídico, es un asunto de Estado y de 
justicia, señaló el mandatario en la conferencia de ayer. Afirmó que esta 
investigación es un asunto que tiene que ver con limpiar la imagen del 
Estado mexicano y del Ejército. Recordó que había una consigna que 
imputaba al Estado la desaparición de normalistas. Sí, tan es así, que 
estamos actuando desde el Estado, un Estado distinto, que no permite la 
violación de derechos humanos. Aseveró que su postura es que no se oculte 
nada sobre este caso, porque antes hubo un pacto de silencio. 
 
Intentan debilitar al Ejército: Presidente; ocho años de ausencia  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/intentan-debilitar-al-ejercito-presidente-ocho-
anos-de-ausencia/1542132 
El presidente Andrés Manuel López Obrador criticó que por la presunta 
responsabilidad de cinco miembros de Ejército en la desaparición de los 43 
normalistas se pretenda manchar toda la institución. 
¿Qué quieren? ¿Que se debilite nuestro Ejército? ¿En beneficio de quién? 
¿Quieren un Ejército desprestigiado para que vengan las agencias del 
extranjero y sean ellas las que se hagan cargo hasta de la defensa interior o 
nacional?”, cuestionó. En el octavo aniversario de la desaparición de los 
estudiantes de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa, el mandatario 
aseguró que no dará carpetazo a las investigaciones y se seguirá buscando 
a los jóvenes, sin ocultar los resultados. Acusó que hay a quienes no les 
interesa que se conozca la verdad sobre el caso y buscan desprestigiar a 
todo el Ejército. Ante ello, reiteró que trabajarán para hacer justicia, pero sin 
“darle entrada” a “zopilotes, buitres o halcones”.  
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QUIEREN DEBILITAR AL EJÉRCITO: PRESIDENTE 
El presidente Andrés Manuel López Obrador condenó a aquellos que 
quieren debilitar al Ejército y dijo que si bien se está investigando la 
responsabilidad que pueda tener algún integrante del mismo, no es cierto 
que todo el Ejército sea responsable de la desaparición de los normalistas 
de Ayotzinapa.  
 
“AMLO pisotea al Legislativo; él no es el único poder”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-pisotea-al-legislativo-el-no-es-el-unico-
poder 
Los coordinadores parlamentarios del PAN y PRD en la Cámara de 
Diputados, Jorge Romero y Luis Espinosa Cházaro, respectivamente, 
criticaron la insistencia del presidente Andrés Manuel López Obrador de 
hacer una consulta para que los ciudadanos decidan si el Ejército regresa o 
no a sus cuarteles, sin el apoyo del INE.  
En entrevista con EL UNIVERSAL, afirmaron que ello “pisotea” al Poder 
Legislativo, por lo que exigieron respeto a la división de poderes. “Está clara 
la falta de respeto del Presidente, no sólo a los legisladores sino a las leyes, 
el 35 constitucional y el 11 de la ley de consultas es muy claro en el sentido 
de que en materia de seguridad pública no se puede consultar, pero al 
Presidente poco le importa lo que diga la Constitución o las leyes, él hace lo 
que le viene en gana”, declaró el líder del sol azteca. Espinosa Cházaro 
lamentó además que López Obrador quiera hacer su consulta haciendo a 
un lado al Instituto Nacional Electoral (INE). “El único facultado para hacer 
consultas vinculatorias es el INE, quizá lo que el Presidente quiere es que la 
haga Morena y ya sabemos cuál será el resultado.  
Ese tipo de consultas le restan credibilidad a un ejercicio de participación 
directa democrática y las convierten en simples pantomimas para legitimar 
decisiones que ya están tomadas por parte del Ejecutivo”, denunció. 
 
No callaré ante intromisión indebida: Creel; "ni me amedrentan 
amenazas", dice  
https://www.milenio.com/politica/no-callare-ante-intromision-indebida-dice-santiago-
creel 
Ciudad de México. - El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago 
Creel, advirtió que no lo podrán amedrentar con amenazas o vituperios para 
callarlo y evitar que denuncie cualquier intromisión indebida del Ejecutivo 
en el Congreso de la Unión. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-pisotea-al-legislativo-el-no-es-el-unico-poder
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-pisotea-al-legislativo-el-no-es-el-unico-poder
https://www.milenio.com/politica/no-callare-ante-intromision-indebida-dice-santiago-creel
https://www.milenio.com/politica/no-callare-ante-intromision-indebida-dice-santiago-creel


 

 

 

 
En entrevista con MILENIO, el legislador del PAN sostuvo que mientras él 
presida la Mesa Directiva, en el Palacio de San Lázaro se aplicará 
invariablemente la Constitución y los ordenamientos parlamentarios. 
En un mensaje dirigido el domingo al presidente Andrés Manuel López 
Obrador, Creel calificó la consulta sobre la permanencia militar en seguridad 
pública como una "indebida intromisión" del Ejecutivo en las funciones del 
Congreso de la Unión, además de acusar al mandatario de “presionar 
socialmente" a los legisladores.  
En respuesta, el presidente de la Junta de Coordinación Política y líder 
parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, exigió al 
panista “dejarse de hipocresías” y lo acusó de utilizar el mensaje a López 
Obrador como una “cortina de humo” para iniciar una campaña electoral 
anticipada rumbo a las elecciones presidenciales de 2024. 
 
Padres de los 43 exigen castigo a militares  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/padres-de-los-43-exigen-castigo-militares 
A ocho años de la desaparición de los 43 estudiantes de la Normal Rural 
Isidro Burgos, de Ayotzinapa, una vez más salieron a las calles sus padres, 
madres, familiares y compañeros, pero ahora centraron su exigencia en 
castigar a los militares que habrían participado en el caso. 
Desde un templete en la plancha del Zócalo capitalino, Blanca Nava, madre 
del normalista Jorge Álvarez Nava, desaparecido en 2014, dijo que las 
autoridades se han burlando de ellos, pues llevan ocho años exigiendo la 
presentación con vida de sus hijos; acusó al expresidente Enrique Peña 
Nieto de mentirles con la “verdad histórica” y demandó a la actual 
administración que les diga qué sucedió con sus familiares. 
“Peña Nieto nunca dijo que los militares eran los responsables... los llevaron 
al Batallón 27 en Iguala, Guerrero, y derribamos la mentira de Jesús Murillo, 
exprocurador general de la República ya detenido, exigimos que castiguen 
a los militares no sólo de delincuencia organizada, también de desaparición 
forzada”, aseveró. 
 
Aumentan los homicidios culposos de mujeres  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aumentan-los-homicidios-culposos-de-mujeres 
Durante los últimos tres meses de este año —junio, julio y agosto— los 
homicidios culposos de mujeres repuntaron. En junio de este año se registró 
un aumento de 34% al documentar 344 víctimas contra 256 del mismo mes 
de 2021; en julio fue de 32%, que registró 326 contra 246 delitos de julio del  
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año pasado, y en agosto de 22%, al pasar de 321 a 263 del mismo mes del año 
anterior, de acuerdo con cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). Las entidades federativas con el 
mayor número de víctimas de este ilícito en enero-agosto son: Guanajuato, 
con 332; Estado de México, 189; Jalisco, 178, y Michoacán, 168. 
Los homicidios dolosos de mujeres en junio de este año registraron un 
incremento de 40%, al pasar de 282 delitos contra 201 del mismo mes del 
año pasado; en julio se documentó un aumento de 6%, al pasar de 240 a 227 
víctimas de julio de 2021 y en agosto de este año hubo una disminución de 
2%, al pasar de 266 víctimas a 271 en el mismo mes del año pasado. 
Los estados que ocupan los primeros lugares de enero-agosto son: 
Guanajuato, con 259; Michoacán, 194; Baja California, 191; Estado de México, 
171, y Chihuahua, 135.  
 
Exhibe EU nexo de militares y narco previo a Noche de Iguala  
https://www.reforma.com/exhibe-eu-nexo-de-militares-y-narco-previo-a-noche-de-
iguala/ar2476620?v=2 
Ciudad de México. - Estados Unidos tiene indicios de que integrantes del 
grupo criminal Guerreros Unidos sostenían reuniones con elementos del 
Ejército, la Marina y de las Policías de Iguala y de Cocula, desde medio año 
antes de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa. 
Los indicios se desprenden de conversaciones de mensajería instantánea 
por Blackberry intervenidas por la Agencia Antidrogas de Estados Unidos 
(DEA) a por lo menos ocho miembros de ese grupo delictivo, entre el 22 de 
marzo y el 8 de junio de 2014. La Fiscalía General de la República (FGR) 
presentó ante un juez las transcripciones de estas comunicaciones para 
acreditar el delito de delincuencia organizada y consiguió, el pasado 19 de 
agosto, 20 órdenes de aprehensión contra miembros de los 27 y 41 
Batallones de Infantería en Guerrero, aunque tres semanas después se 
desistió de 16 de esos mandamientos de captura. 
 
Pronostican el fin de la era de gas natural barato  
https://www.reforma.com/pronostican-el-fin-de-la-era-de-gas-natural-
barato/ar2476714?v=3 
Ciudad de México. - Comprar gas natural del exterior en 3 dólares por millón 
de BTU será cosa del pasado. Para el próximo año, la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público (SHCP) contempla un precio promedio para el gas natural  
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de 5.6 dólares por millón de BTU, es decir, 55.5 por ciento superior al que 
estableció para 2022, que fue de 3.6 dólares.  
Los factores que impactan al alza el precio de la molécula son: 
1. La recuperación de la demanda 
2. La baja producción de gas. 
3. El conflicto bélico entre Rusia y Ucrania, hecho que ha generado una 
desestabilización en el precio de todos los combustibles. 
Cabe recordar que en México sólo se produce 30 por ciento del gas natural 
que se requiere, pues el resto se compra en el extranjero, principalmente en 
Estados Unidos. Según lo expuesto en la iniciativa de Ley de Ingresos y el 
Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación correspondientes al 
ejercicio fiscal de 2023, para el cierre de este año la estimación del precio 
promedio del gas natural se ajustó a 7 dólares por millón de BTU. 
 
Fiscal del caso Iguala presenta renuncia; denunció a militares  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/fiscal-del-caso-iguala-presenta-renuncia-
denuncio-a-militares/1542137 
El fiscal de la Unidad Especial de Investigación y Litigación para el Caso 
Ayotzinapa de la Fiscalía General de la República (FGR), Omar Gómez Trejo, 
presentó su renuncia al cargó, revelaron ayer a Excélsior fuentes del 
gobierno federal. La dimisión de Gómez Trejo al cargo creado el 26 de junio 
de 2019, fue presentada en días pasados ante el fiscal General de la 
República, Alejandro Gertz Manero. De acuerdo con las fuentes del gobierno 
federal que confirmaron la información, la renuncia de Gómez Trejo surte 
efecto a partir del próximo 30 de septiembre.  
Ayer lunes 26 se cumplieron 8 años de la desaparición de 43 estudiantes de 
la Escuela Normal Rural Isidro Burgos de Ayotzinapa, a manos de policías 
municipales, estatales, federales y presuntamente de elementos del Ejército 
entregados a delincuentes de la banda Guerrero Unidos. 
Antes de llegar a la fiscalía del caso Ayotzinapa, Gómez Trejo fue secretario 
ejecutivo del Grupo Interdisciplinario de Especialistas Independiente (GIEI), 
que desde su primer informe, del 15 de septiembre de 2015, 8 meses después 
de conocerse la llamada verdad histórica de la desaparecida Procuraduría 
General de la república (PGR), fue absolutamente crítica y puso marcó el 
papel del Ejército como uno de sus blancos. Igual que lo hizo Gómez Trejo. 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/fiscal-del-caso-iguala-presenta-renuncia-denuncio-a-militares/1542137
https://www.excelsior.com.mx/nacional/fiscal-del-caso-iguala-presenta-renuncia-denuncio-a-militares/1542137


 

 

 

 
Desde Puerto Vallarta, opera el Cártel Jalisco Nueva Generación 
sus "franquicias"  
https://www.milenio.com/policia/cjng-centro-operaciones-franquicias-puerto-vallarta 
El Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) mudó su centro neurálgico a 
Puerto Vallarta, donde actualmente coordina sus principales operaciones. 
Además, ha logrado expandirse a prácticamente todo el territorio nacional, 
mediante el modelo de franquicias, tal y como lo hicieron "Los Zetas", 
revelaron a MILENIO autoridades de primer nivel del gabinete de seguridad 
federal. Desde este destino turístico, este cártel —uno de los más poderosos 
del mundo— organiza actividades delictivas como el tráfico de drogas a 
otros países y el lavado de dinero. Esta versión coincide con las 
investigaciones que realiza el gobierno de Estados Unidos, respecto a este 
grupo de la delincuencia organizada. “Puerto Vallarta es un bastión 
estratégico del CJNG, no sólo para el narcotráfico, sino también para el 
lavado de dinero y la extorsión”, aseguró el Departamento del Tesoro de 
Estados Unidos en un comunicado emitido el 2 de junio. 
La dependencia norteamericana ubica a Carlos Andrés Rivera Varela, alias 
La Firma (originario de Cali, Colombia), a Francisco Javier Gudiño Haro, La 
Gallina y a Julio César Montero Pinzón El Tarjetas, como los líderes de dicha 
organización de la delincuencia organizada en Puerto Vallarta. 
 
Aumenta 43% costo de rieles para tramos 6 y 7 de Tren Maya  
https://www.reforma.com/aumenta-43-costo-de-rieles-para-tramos-6-y-7-de-tren-
maya/ar2476578?v=2 
Los rieles para los tramos 6 y 7 del Tren Maya serán al menos 43 por ciento 
más caros que los ya adquiridos para el resto del proyecto. Fonatur Tren 
Maya recibió el 22 de septiembre tres ofertas para las 62 mil 174 toneladas 
de riel de acero calibre 115 que requiere el Tramo 6, que recorrerá 255 
kilómetros de Tulum a Chetumal. La oferta más baja fue de la empresa 
mexicana Asimex, por 2 mil 513 millones de pesos, es decir, 40 mil 418 pesos 
por tonelada. En diciembre de 2020, cuando contrató 180 mil 440 toneladas 
para los tramos 1 al 5, el precio promedio por tonelada fue de 28 mil 164 
pesos para un costo total de 5 mil 82 millones. La otra oferta competitiva 
para la nueva licitación fue presentada por la corporación japonesa 
Sumitomo, que pide 3 mil 2 millones de pesos. Tanto Asimex, que trabaja 
con una empresa china, como Sumitomo, ya son proveedoras de los tramos 
1 a 5. El fallo está previsto para el jueves de esta semana. 
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Reconoce canciller español molestia en AL con empresas de su 
país, pero las apoyará  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/27/politica/007n1pol 
España. - El ministro de Asuntos Exteriores de España, el socialista José 
Manuel Albares, atribuyó el origen del conflicto diplomático con México a 
los recelos de una persona en particular con el gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. El canciller no mencionó al protagonista en 
discordia, pero parecía referirse al presidente de la multinacional Iberdrola, 
Ignacio Sánchez Galán, con quien la administración de López Obrador 
mantiene una controversia judicial por sus prácticas empresariales en 
México. En un desayuno de prensa organizado por la agencia de 
información Europa Press en un céntrico hotel de Madrid, el funcionario 
reconoció que existe un malestar generalizado en América Latina contra 
algunas multinacionales de origen ibérico, pero advirtió que pese a eso el 
gobierno del presidente Pedro Sánchez defenderá los intereses de las 
empresas españolas para garantizar seguridad jurídica a sus inversiones. 
En la reunión, Albares hizo un repaso del contexto internacional y los efectos 
en su país. Dedicó la mayor parte de su intervención al estado de la Unión 
Europea (UE) tras el triunfo electoral de la extrema derecha en Italia, la 
guerra en Ucrania y los graves problemas diplomáticos que tiene España 
con Argelia y Marruecos. También abordó las relaciones con América Latina, 
en general, y con México, en particular. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva-a2-eu270922-1 
Nos platican que esta mañana la Comisión de Presupuesto dará respuesta 
a la sentencia dictada por la primera sala de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación por la que ordenó a la cámara baja justificar los recortes 
presupuestales al Instituto Nacional Electoral. Nos adelantan, que en la 
sesión convocada a las 9.00 horas de hoy, se prevé que la mayoría de Morena 
y sus aliados, confirmen el tijeretazo a los recursos que darán al INE en 2023. 
En semanas pasadas, nos recuerdan, en las comunicaciones ilegalmente 
obtenidas por la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, el diputado y 
presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno, prometía al consejero 
presidente del INE, Lorenzo Córdova, que su fracción le daría todo el 
respaldo al Instituto. Ahora, que hay una nueva relación de cercanía entre el 
PRI y Morena, algunos se preguntan si en esta ocasión volverá a verse el 
PRIMor, como sucedió en el caso de la aprobación de la reforma 
constitucional para extender hasta 2028 la autorización al Presidente para 
usar las Fuerzas Armadas en labores de seguridad pública.   
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-09-27/op234724 
¡QUIÉN lo iba a decir! El alto mando militar, principal aliado -y soporte- de 
Andrés Manuel López Obrador, se convirtió de la noche a la mañana en su 
mayor incomodidad. A 8 años de la masacre de los normalistas de 
Ayotzinapa, la participación de elementos del Ejército resulta inocultable. 
EL PROBLEMA para AMLO es que su gobierno, el que no es igual a los 
anteriores, quedó exhibido al intentar encubrir a los de verde olivo. Es decir, 
la 4T desmontó la "verdad histórica" para construir una verdad a medias, en 
la que no salieran salpicados los soldados y mandos involucrados. 
SIN EMBARGO, la difusión en estas páginas del informe sin censura de la 
Comisión Ayotzinapa, que encabeza Alejandro Encinas; y las revelaciones de 
información hasta ahora secreta de la DEA, no dejan lugar a dudas de que 
aquella noche en Iguala la sangre también manchó los uniformes militares. 
EN UN PAÍS democrático, el Presidente tendría que escoger entre respaldar 
a las Fuerzas Armadas o ponerse del lado de las víctimas. En México, muy 
probablemente, lo que se verá será un gran acto de malabarismo. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1508 
Que el ala dura de Morena en la Cámara de Diputados presiona a su 
coordinador, Ignacio Mier Velazco, para pedir la remoción del presidente de 
la Mesa Directiva en San Lázaro, Santiago Creel, por el mensaje que el 
domingo pasado dirigió a Andrés Manuel López Obrador calificando la 
anunciada consulta sobre la permanencia militar en las calles como una 
“indebida intromisión” del Ejecutivo en las funciones del Congreso. El 
panista se anticipó ya y dijo a MILENIO que no se dejará amedrentar con 
amenazas o vituperios ni callará ante la eventual injerencia presidencial en 
los procesos legislativos en curso. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Cómo el Ejército dobló al gobierno en el caso Ayotzinapa  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/como-el-ejercito-doblo-al-
gobierno-en-el-caso-ayotzinapa 
“Si siguen manchando al Ejército, retiro a los militares de las calles y a ver 
qué hacen”. Esa fue la advertencia que soltó el secretario de la Defensa 
Nacional en una reunión del gabinete de seguridad del presidente López 
Obrador, en Palacio Nacional, hace aproximadamente dos semanas. Los 
asistentes se quedaron congelados. Las palabras del general secretario 
tuvieron como destinatario inicial a Alejandro Encinas, el subsecretario de 
Gobernación encargado del caso Ayotzinapa, y al fiscal Alejandro Gertz 
Manero, encargado de procesar las órdenes de aprehensión contra militares 
por la desaparición de los 43 normalistas. Pero principalmente, el 
destinatario fue el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien no 
estaba presente en la reunión, pero que recibió el mensaje a través de quien 
encabezó el encuentro, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López.   
 
Mario Maldonado 
Cierre de Pemex Internacional, una raya más al tigre  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/cierre-de-pemex-
internacional-una-raya-mas-al-tigre 
El cierre de Pemex Comercio Internacional (PMI), decretado por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, es una raya más al tigre para la 
petrolera mexicana, su Consejo de Administración y para las finanzas 
públicas del país.  El presidente anunció la semana pasada, para sorpresa de 
muchos, que la empresa encargada de vender el crudo mexicano en el 
exterior y comprar las gasolinas que se importan a México va a desaparecer. 
El argumento, explicó, es que fue creada en el gobierno de Carlos Salinas de 
Gortari y que con ella se hacían “jugosos negocios” en beneficio de 
particulares. También dijo que con la autosuficiencia energética que se 
pretende no tiene razón de existir. La noticia debió haber caído como 
bomba en el Consejo de Administración de Pemex y en la Secretaría de 
Hacienda.  
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Salvador García Soto 
Los malabares de Monreal y el rompimiento con AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/los-malabares-de-monreal-
y-el-rompimiento-con-amlo 
Justo ahora que el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, 
busca desesperadamente reponer el procedimiento parlamentario para 
que se vuelva a dictaminar y a subir al pleno la Reforma al artículo 5to. 
Transitorio de la Constitución, con el que se ampliaría la presencia del 
Ejército en labores de seguridad pública hasta 2028, a muchos en la 4T les 
empieza a quedar claro que el senador zacatecano siempre fue un operador 
leal y eficiente para el presidente López Obrador en los tres primeros años 
de gobierno y de la actual legislatura y que, aun cuando el último año lo han 
tenido vetado en Palacio Nacional, tras acusarlo de “traidor” y dividirle la 
bancada, aún Monreal mantiene la lealtad tratando de sacar adelante la 
iniciativa que tanto le interesa al Presidente.  
Todavía ayer, luego de que el presidente de la Cámara de Diputados, 
Santiago Creel Miranda, acusara en una declaración que la propuesta del 
Presidente para organizar una consulta popular y preguntarle a los 
mexicanos si están o no de acuerdo con que se extienda la labor de los 
militares en seguridad, es no sólo “inconstitucional” sino que además es 
“una forma de presión y una intromisión indebida” del Poder Ejecutivo al 
Legislativo por pretender someter a consulta un tema que aún está bajo 
discusión y debate en el Congreso.  
 
Héctor de Mauleón 
“Carla” y el normalista “desollado”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/carla-y-el-normalista-
desollado 
El relato que un testigo protegido bajo el nombre clave “Carla” hizo a la 
fiscalía que investiga el caso Iguala, es brutal. “Carla” sostiene que el 26 de 
septiembre de 2014, mientras hacía labores de “halconeo” frente a La 
Pérgola de Iguala, se le acercaron a bordo de una patrulla clonada, la 03, tres 
integrantes de Guerreros Unidos.  
Los identificó como La Minsa, El Gallo y Pérez.  
Dijo que traían en la batea de la patrulla a uno de los estudiantes de la 
escuela normal de Ayotzinapa, al cual identificó como El Chilango.  
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/los-malabares-de-monreal-y-el-rompimiento-con-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/los-malabares-de-monreal-y-el-rompimiento-con-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/carla-y-el-normalista-desollado
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/carla-y-el-normalista-desollado


 

 

 

 
Según la declaración, “Carla” le había enviado a uno de sus jefes, El Peyton, 
varias fotografías de los alumnos que aquella tarde estaban “boteando” a las 
afueras de Iguala. El Peyton le devolvió las fotos de tres de los alumnos, con 
la instrucción de que no los dejaran entrar a Iguala.  
“Son Rojos”, le habría dicho.  
Ahora los tres sicarios llegaban por “Carla” con uno de esos jóvenes atado de 
las manos con cinchos.  
“Carla” afirma haber visto con sus propios ojos cómo La Minsa, “con una 
navaja 007 grandota que tenía, le quitó el rostro a El Chilango”. Dijo: “Miré 
cuando Minsa llevaba el rostro en la mano pues se alumbró la mano para 
que tomara una foto El Gallo, no sé a quién se la enviaron”. 
 
Sergio Sarmiento 
Órdenes retiradas  
https://www.reforma.com/ordenes-retiradas-2022-09-27/op234726 
"Llegar a la verdad, por dolorosa que esta sea y a pesar de los obstáculos, es 
el compromiso del gobierno de México con las familias". Alejandro Encinas 
Ochenta y tres órdenes de aprehensión, 20 a militares, fueron giradas el 19 
de agosto en el esfuerzo del gobierno por probar que los crímenes de la 
noche de Iguala fueron realizados por "el Estado". Solo se han 
cumplimentado cuatro, contra el general en retiro José Rodríguez Pérez y 
tres subalternos, que se presentaron voluntariamente y que dicen que van 
a limpiar sus nombres. La Fiscalía General de la República ha retirado 21, 16 
contra militares y cinco contra civiles, pero sin un acuerdo con la Unidad 
Especial de Investigación y Litigación para el Caso Ayotzinapa, encabezada 
por Omar Trejo García, lo cual revela un rompimiento entre esta y la FGR. 
Una nota de la revista Proceso refleja la actitud de los miembros de esta 
unidad: fue "una sucia maniobra" de la FGR, dice el encabezado. 
 
Carlos Marín 
La verdad que permanece ignorada  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-verdad-que-
permanece-ignorada 
En su Bala de terciopelo de ayer en MILENIO, Ana María Olabuenaga 
escribió: 
“Frente a nuestros propios ojos, en México siempre está ocurriendo lo 
terrible y lo imposible, lo impensable y lo inédito, pero no nos damos cuenta, 
no lo alcanzamos a ver.  
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Todos los elementos para revelar la verdad están debajo de nuestras narices; 
sin embargo, están enredados y torcidos para que nadie los descifre. País 
del queso anudado, del pelo torcido en trenzas, de los sombreros de paja 
entrelazada. Herencia maldita de una historia que se teje y desteje mientras 
se deshilacha”. Su descripción la ilustra con el derrotero seguido por las 
investigaciones de la extinta Procuraduría y la actual Fiscalía General de la 
República del caso Iguala, mismo que ocho años después de la matanza 
“deberíamos tenerlo claro”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Reloj de Dios, no; reloj del Presidente  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/reloj-de-dios-no-reloj-
del-presidente 
La careta les tapa la cara, pero no el ego. Florestán 
Andrés Manuel López Obrador nunca ha querido el cambio de horario 
porque, madrugador que es, no le gusta despertarse de noche y lo entiendo. 
A mí tampoco. Y por eso una de sus primeras decisiones como jefe del 
entonces gobierno del Distrito Federal, en marzo de 2001, fue eliminarlo, 
pero lo perdió en la Corte. Se aguantó 21 años y ahora, como presidente, 
firmó una iniciativa para que su Congreso lo elimine cuando lo vote mañana 
en la Cámara de Diputados. En 2001 argumentó el cambio de horario por 
ser una medida ilegal e inconstitucional; ahora habla de motivos de salud. 
Para apoyarlo, Jorge Alcocer afirmó que había que regresar al reloj de Dios; 
que no debíamos luchar contra el reloj biológico y había que volver al 
horario estándar, que es cuando el reloj solar coincide con el reloj social que 
es el reloj de Dios. ¡Tómala! 
 
Enrique Quintana 
Un país a la deriva  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/27/un-pais-a-la-
deriva/ 
Llevamos muchos años así. A la deriva. A donde el entorno y las corrientes 
sociales nos lleven. Hoy estamos así. 
No sabemos si vendrá una gran crisis económica que nos hunda. Si 
ocurriera, no tenemos manera de salvarnos. No hay recursos ni estrategia ni 
manera de responder. 
Como estamos en un ambiente polarizado, los cuestionamientos al 
gobierno se perciben como ataques. Y eso genera polarización. 
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Esa deriva, como la nuestra, se expresó, por ejemplo, en el Reino Unido. 
Murió la reina, la jefa de Estado. Cambió el gobierno y la primera ministra, 
Liz Truss, pensó que era la reencarnación de Margaret Tatcher y lanzó un 
programa de gobierno basado en la filosofía ultraliberal de los 80 y produjo 
el desplome de la libra esterlina, el nivel más bajo de los últimos 37 años. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Las ilegalidades de Encinas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/09/27/las-
ilegalidades-de-encinas/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que el informe sobre 
el caso Ayotzinapa dado a conocer el 19 de agosto pasado, donde una 
veintena de militares –dos de ellos generales– fue vinculada con la 
desaparición y asesinato de los 43 normalistas de la escuela en Iguala hace 
ocho años, fue revisado por él y autorizado para que se difundiera. 
Implícitamente aprobó que se solicitaran las órdenes de aprehensión contra 
todos ellos. Ese mismo día, la Fiscalía General anunció que había pedido al 
juez 83 órdenes de aprehensión, incluidos los militares. Cinco semanas 
después, solo cuatro fueron cumplimentadas. ¿Por qué? Porque, dijo el 
Presidente, no venían en el informe. Es una mentira. Por obvias razones, en 
el documento no se incluyó la lista de personas sobre las cuales se pediría la 
orden de aprehensión, porque eso le correspondía al Ministerio Público, no 
a la comisión presidencial que encabeza el subsecretario de Gobernación, 
Alejandro Encinas. Sin embargo, a partir de lo que señaló el informe, Encinas 
pidió a la fiscalía que las solicitara.  
 
Darío Celis 
Oootra vez, ¿muera la corrupción?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/27/oootra-vez-muera-la-
corrupcion/ 
SI HAY UN sector donde la corrupción se ha infiltrado con más fuerza en el 
gobierno de la 4T, es en el de la salud. Los malos manejos en Birmex quedan 
opacados frente a lo que sucede en el ISSSTE. 
Particularmente en los negocios relacionados con laboratorios clínicos, 
bancos de sangre, ortopedia, laparoscopia, hemodiálisis y cardio, los cuales 
desde 1996 eran controlados por un cártel privado. 
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En diciembre pasado el presidente Andrés Manuel López Obrador promovió 
a la Dirección Normativa de Administración de Finanzas del ISSSTE a 
Almendra Lorena Ortiz Genis, mujer de todas sus confianzas. 
Venía de encabezar la Jefatura del Departamento de Presidencia en una 
posición clave dentro de la ayudantía, por lo que estaba instruída al más alto 
nivel para hacerse cargo de una función estratégica. 
 
Martha Anaya 
Diez años (¿más?) con el Ejército en las calles  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/27/diez-anos-mas-con-el-ejercito-en-las-
calles-443215.html 
La propuesta que traen los priistas en el Senado contempla la posibilidad de 
que las Fuerzas Armadas auxilien en tareas de seguridad pública durante 
los cinco años siguientes a la entrada en vigor del “presente Decreto”, sino 
que “podrá prorrogarse hasta por un periodo igual”. 
Esto es, cinco años más. Diez en total, a partir de la aprobación –si así ocurre- 
de la reforma al Quinto Transitorio de la Guardia Nacional (GN) que están 
planteando los del tricolor a sus compañeros senadores.  
Es decir, si se aprueba esta nueva propuesta del PRI –de acuerdo al borrador 
que ha circulado-, el Ejército y la Marina podrían permanecer en las calles 
hasta el 2032. Es más, las modificaciones consideradas por los senadores 
priistas ni siquiera incorporan de forma específica algún plan para que los 
militares regresen paulatinamente a los cuarteles. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/27/opinion/008o1pol 
A la hora de cerrar esta columna no se reportaban incidentes graves en la 
manifestación de familiares de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, la cual fue 
acompañada por organizaciones, activistas y ciudadanos solidarios. Hubo 
algunos momentos de violencia relacionados con grupos de jóvenes 
encapuchados, por fuera de los contingentes de la marcha organizada. 
A contrapelo de esos escenarios sin desbordamientos, aunque la tensión es 
alta, se produjeron otros que muestran violencia política institucional, 
creciente y preocupante. En particular, en cuanto a los mandos de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) contra el subsecretario de 
Gobernación, encargado de asuntos de derechos humanos y de la comisión 
sobre Ayotzinapa, Alejandro Encinas. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/27/opinion/006o1eco 
El presidente López Obrador recibirá un inesperado apoyo del mercado 
internacional del petróleo en su esfuerzo por detener la inflación. Anunció 
que un grupo de empresarios estarán en la mañanera el próximo 3 de 
octubre y presentarán un plan que refuerza al primero. Aseguró que los 
hombres de negocios tienen la intención de ayudar para detener la 
inflación. Los productores de tortilla se habían quejado de que no es 
suficiente que Maseca sostenga el precio de la harina de maiz hasta febrero 
si continúan subiendo los demás insumos. ¿Pero cuál es el apoyo que 
recibirá AMLO del mercado internacional del petróleo? Está bajando de 
precio. El tipo Brent, que rige en Europa, cayó por debajo de 85 dólares por 
barril por primera vez desde enero en medio de crecientes preocupaciones 
sobre una desaceleración económica mundial que baje su consumo. Y el 
tipo West Texas Intermediate, que siguen Estados Unidos y México, 
descendió a 77.38 el barril. Éste ha perdido alrededor de 30 dólares desde su 
punto más alto de 120. Comienza a surtir efecto la advertencia de los bancos 
centrales del mundo de que seguirán subiendo las tasas de interés, aunque 
se desate una recesión. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Otorga Gobierno de Puerto Vallarta apoyos para ejidatarios  
https://jalisco.quadratin.com.mx/puerto-vallarta/otorga-gobierno-de-puerto-vallarta-
apoyos-para-ejidatarios/ 
Jalisco. - Como resultado de las gestiones y trabajo conjunto que el gobierno 
municipal que preside el Profesor Luis Alberto Michel Rodríguez, a través de 
la Dirección de Proyectos Estratégicos, mantiene con el Registro Agrario 
Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria, cientos de ejidatarios de Puerto 
Vallarta y la región, pueden realizar el trámite de sus líneas de sucesión sin 
tener que trasladarse a otra ciudad. El ejido de Ixtapa, fue la sede de esta 
atención brindada por el Registro Agrario Nacional, que contó con la 
presencia de su delegado federal en Jalisco, Faustino Hernández, así como 
del equipo de trabajo de la Procuraduría Agraria y de la Dirección de 
Proyectos Estratégicos, que, desde temprana hora, estuvieron dando 
respuesta a los ejidatarios que acudieron a este llamado, los cuáles se estima 
pudieron ser hasta 400. En representación del Profe Michel, estuvo presente 
José Martínez Gil, titular de Proyectos Estratégicos, quien señaló se trató de 
algo inédito que genera un gran beneficio a los ejidatarios, ya que 
generalmente deben desplazarse hacia las ciudades de Guadalajara o 
México para poder hacer su línea sucesoria, lo que les generó un ahorro de 
tiempo y dinero, pues pudieron acceder a este trámite de forma local. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
RAN desacata orden del juez  
https://elmananadevalles.com.mx/region/tamuin/ran-desacata-orden-del-juez/94455 
Hay desacato por parte del Registro Agrario Nacional y sus funcionarios, ya 
que el Juez del Tribunal Unitario Agrario (TUA), les ordenó anexar la lista de 
ejidatarios del Ejido Las Palmas, pero se han portado omisos hasta la fecha 
y, a pesar de que ya tiene tiempo esa resolución.  
Ernesto Márquez Torres, asesor jurídico de los ejidatarios, dijo que 
recientemente acudió al TUA en la ciudad de Tampico, Tamaulipas para 
observar el avance de este proceso, pero no ha sucedido nada. 
"Ahí le exigen que entregue el acta de elección del Comisariado Actual, el 
padrón de ejidatarios y el sustento de donde se generó el mismo, no ha 
tenido respuesta en los expedientes", recalcó Márquez Torres.  
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Agregó que espera que, de no contestar en el TUA, haya una sentencia a 
favor y eso traería como consecuencia una nueva elección de comisariado y 
justicia a quienes les violaron sus derechos en la asamblea que fue 
encabezada por la Procuraduría Agraria. 
 
Denuncian anomalías en la Procuraduría Agraria y el Registro 
Agrario Nacional  
https://despertardelacosta.net/denuncian-anomalias-en-la-procuraduria-agraria-y-el-
registro-agrario-nacional/ 
Guerrero. - Existe una gran mafia en la Procuraduría Agraria (PA) y en el 
Registro Agrario Nacional (RAN), que roba a los campesinos, así lo aseguro 
Evencio Romero Sotelo coordinador estatal de la Liga de Comunidades 
Agrarias y Sindicatos Campesinos. Ante los actos de corrupción que han 
detectado en las delegaciones federales del ramo, es por eso que la 
LICASCEG está realizando diversas reuniones en las 7 regiones del estado, 
con el fin de darles asesoramientos jurídicos a los campesinos y no sean 
engañados y defraudados por esa mafia de funcionarios corruptos. 
El sábado a mediodía, se llevó a cabo con estas audiencias públicas, en la 
comisaria ejidal de Tecpán, en donde se reunieron varios campesinos de los 
diferentes municipios tales como; Coyuca de Benítez, Atoyac, San Jerónimo 
y Tecpán, en donde el cuerpo de asesore y técnicos estuvieron brindando 
asesoría jurídica y documentar las anomalías y abusos de que han sido 
objeto ejidatarios y comuneros de toda la entidad. 
En entrevista el dirigente de esta organización campesina Evencio Romero 
Sotelo, afirmó que es tan grave la situación que se presenta en agravio de 
los hombres del campo tanto en el RAN como en la PA que “nosotros le 
llamamos la ‘mafia agraria’, ya que esquilman, roban y transan a los 
campesinos por cualquier trámite por muy sencillo que sea”. 
 
Entregarán títulos parcelarios a ejidatarios del Altiplano  
https://planoinformativo.com/874375/entregaran-titulos-parcelarios-a-ejidatarios-del-
altiplano/ 
San Luis Potosí. - Ejidatarios de las comunidades de San Francisco y San 
Rafael, pertenecientes al municipio de Villa de Ramos, se verán beneficiados 
con la entrega de los títulos parcelarios de 4 mil 500 hectáreas, informó el 
presidente de la Comisión de Desarrollo Rural y Forestal de la LXIII 
Legislatura, diputado Salvador Isais Rodríguez, quien asistió a la mesa de  
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desarrollo rural con entidades federales que se desarrolló en las 
instalaciones de la Secretaría del Bienestar. En este sentido, el legislador 
explicó que durante esta mesa de trabajo se logró destrabar un problema 
que se venía arrastrando en los últimos ocho años, sin embargo, mediante 
las gestiones que se realizaron con el Registro Agrario Nacional (RAN) y la 
Procuraduría Agraria, se acordó que a la mayor brevedad entregarán los 
títulos parcelarios de las 4 mil 500 hectáreas a los ejidatarios beneficiados.  
En la reunión de trabajo se contó con la participación de los representantes 
de la Procuraduría Agraria, el Bienestar, Insus-CORET, y los delegados de 
SEDATU y del Registro Agrario Nacional (RAN). Además, entre otros temas, 
se abordó lo relativo a la problemática en cuanto a la atención de usuarios 
por parte del RAN, así como posibles soluciones. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 27/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5665529&fecha=27/09/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Coahuila de Zaragoza y el Municipio de Múzquiz. 
 
DOF: 27/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5665530&fecha=27/09/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Coahuila de Zaragoza y el Municipio de Sabinas. 
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DOF: 27/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5665531&fecha=27/09/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Coahuila de Zaragoza y el Municipio de San Juan de Sabinas. 
 
En Tabasco, avanza nuevo puente en Boca del Cerro para abrir 
paso al Tren Maya sobre río Usumacinta  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/en-tabasco-avanza-nuevo-puente-en-boca-del-cerro-
para-abrir-paso-al-tren-maya-sobre-rio-usumacinta 
Para el cruce del Tren Maya sobre el río Usumacinta, avanza el nuevo puente 
de Boca de Cerro en Tenosique, Tabasco. Mientras, en otros puntos de la 
obra continúan trabajos de un viaducto elevado, armado de vía férrea con 
maquinaria europea y trabajos para instalar energía eléctrica, además de 
iniciarse un puente de la carretera Mérida-Cancún y la línea de ensamblaje 
en la planta de Ciudad Sahagún, Hidalgo. En su tramo 1, Palenque-
Escárcega, el Tren Maya avanza con el levantamiento del nuevo puente de 
Boca del Cerro, que tendrá una longitud de 160 metros y donde se han 
instalado dos torres-grúa las cuales apoyarán en la edificación de zapatas. 
Igualmente, en Candelaria, Campeche, siguen los trabajos de armado y 
colado de zapatas y cabezales para el viaducto elevado que recorrerá el tren; 
este viaducto será el segundo más largo de todo el tramo 1 con longitud de 
mil 300 metros. 
 
Entregarán datos de presunta venta irregular de terrenos en 
Tepoztlán  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/26/estados/entregaran-datos-de-presunta-
venta-irregular-de-terrenos-en-tepoztlan/ 
Morelos. - El secretario de gobierno de Morelos, Samuel Sotelo Salgado, 
aseguró que, si el gobierno federal le solicita información sobre la presunta 
venta irregular de terrenos en Tepoztlán, la administración estatal está 
dispuesta a proporcionarla de acuerdo a su competencia porque, aclaró, la 
“venta indebida” les corresponde a autoridades de otros ámbitos. 
Eso en respuesta a la instrucción que el presidente del país Andrés Manuel 
López Obrador dio al titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), cuando se le planteó en su conferencia matutina, que ha  
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habido venta de terrenos comunales en las partes baja y media del Parque 
Nacional El Tepozteco, zona que también es parte del parque nacional 
biológico Chichinautzin, además es parte de la Unidad de Gestión 
Ambiental del Programa de Ordenamiento Ecológico Territorial del 
municipio. El funcionario estatal explicó que éste “no es un tema privativo 
de Tepoztlán, la verdad es que la mayor parte de la tierra en el estado es de 
naturaleza agraria, y entonces, sí ha habido muchos problemas en la 
trasmisión de la tierra”. 
 
Mafia de la costa: ''Que se investigue todo'', pide uno de los 
presuntos implicados  
https://www.yucatan.com.mx/central-9/2022/9/26/mafia-de-la-costa-que-se-investigue-
todo-pide-uno-de-los-presuntos-implicados-349713.html 
Yucatán. - El diputado federal Mario Peraza Ramírez, señalado como uno de 
los principales responsables de la apropiación ilegal de decenas de terrenos 
con miles de metros lineales de playa en Dzilam de Bravo y Celestún, niega 
esas acusaciones y pide a las autoridades una investigación completa del 
caso. “Estoy de acuerdo con que se investigue todo”, porque, dice, “está a 
toda madre que solo le tiren al negro, aunque yo sea un eslabón, el más 
chiquitito, de la cadena alimenticia”. En entrevista en el edificio central de 
Diario de Yucatán, el diputado Mario Peraza Ramírez sugiere que en este 
asunto estarían involucrados varios exfuncionarios de alto nivel del gobierno 
anterior, aunque no da nombres “porque no tengo las pruebas”. 
Central 9, la Unidad de Investigación Periodística de Grupo Megamedia, 
conversó con el legislador, a petición suya, en la Redacción del Diario, y con 
su suplente en la Cámara de Diputados, Rodrigo Díaz Montero, acusado 
también de participar en el despojo de tierras. 
 
Sedatu ha invertido en Quintana Roo 2 mil 500 mdp desde 2019  
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/203652/sedatu-ha-invertido-en-quintana-
roo-2-mil-500-mdp-desde-2019 
Quintana Roo. - Alrededor de 50 obras y una inversión de más de 2 mil 500 
millones de pesos es lo que la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) ha invertido en Quintana Roo desde el 2019, informó el 
titular de esta dependencia, Román Meyer Falcón. En entrevista, el 
funcionario federal comentó que “por instrucciones del presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador, desde que asumió el cargo esta 
entidad ha sido de las que más han tenido recursos para su desarrollo  
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social”. Mencionó obras como en Bacalar, donde entregó al gobierno 
municipal infraestructura realizada a través del Programa de Mejoramiento 
Urbano (PMU) en las que se invirtieron 170 millones de pesos, siendo los 
proyectos entregados la renovación del parque central y su entorno. 
Asimismo, el campo de béisbol de la zona centro de Bacalar y la 
construcción del mercado municipal, biblioteca y campo deportivo en ese 
mismo municipio, donde próximamente se entregará también la 
construcción del ecoparque y la renovación del balneario municipal con 
muelle a la laguna. 
 
Incrementa la plusvalía de tierras en El Cuyo; lotes de 20 metros 
alcanzan los 2 mdp  
https://www.yucatanalamano.com/incrementa-la-plusvalia-de-tierras-en-el-cuyo-lotes-de-
20-metros-alcanzan-los-2-mdp/ 
Yucatán. - Las tierras del puerto de El Cuyo han ganado alta plusvalía en 
estos tres últimos años, aseguró el comisario ejidal Andrés Poot Pacheco. El 
líder campesino exhortó a los habitantes a no vender sus tierras, por el 
contrario, que busquen la manera de generar riqueza. “Estamos tratando de 
cuidar la imagen del puerto; no queremos que pase lo que está sucediendo 
en Holbox porque nos da pena la inseguridad que vive, la contaminación y 
sobre todo que los que fueron dueños de la tierra actualmente son 
empleados”, dijo el comisario ejidal al ser entrevistado sobre cómo las tierras 
ganaron alto valor en estos últimos años por ser uno de los destinos donde 
se promueve el turismo sustentable.  
Reveló que aún hay tierras de la reserva de crecimiento, pero está limitado, 
pues se lotificará y solamente se les dará a los hijos de ejidatarios, pero se les 
exhorta que no las vendan, pues en poco tiempo no habrá más tierras, el 
puerto se encuentra dentro de la Reserva de la Biosfera de Ría Lagartos.  
Los extranjeros que adquieren una porción de tierra se les recomienda que 
sus construcciones sean lo más ecológicas posible, los empresarios no 
deben construir más del 70 por ciento de sus tierras, el 30 por ciento se debe 
conservar para la flora de la región, sólo se permiten dos o tres niveles. 
Además de que deben contar con los permisos necesarios ante la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). 
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